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四四件件议议案案被被确确定定为为大大会会议议案案
另外45件改作代表建议处理，交由有关部门办理

本报济南1月21日讯（记者
高扩） 省十二届人大三次会议
共收到代表10人以上联名提出的
议案49件，21日上午举行的大会主
席团第二次会议决定，其中4件代
表议案作为大会议案，其余45件改

作代表建议、批评和意见处理，交
由有关部门和组织研究办理，及
时答复代表。

作为议案处理的4件为：潍坊
代表团马东宁等10名代表提出的
第1号关于制定《山东省城镇污水

资源化利用条例》的议案、青岛代
表团孟鸣飞等22名代表提出的第3
号关于制定《山东省信息网络安全
保护条例》的议案、临沂代表团程
萍等11名代表提出的第10号关于
修订《山东省法律援助条例》的议

案、济宁代表团于安玲等12名代表
提出的第47号关于修改《山东省农
产品质量安全条例》的议案。

会议决定将这4件议案分别
交付省人大有关专门委员会审
议，其中，将第1号议案交由省人

大城乡建设与环境资源保护委
员会审议，第3号和第10号议案
交由省人大内务司法委员会审
议，第47号议案交由省人大农业
与农村委员会审议，分别提出意
见，提请省人大常委会决定。

“再不能把污水当作负担看待，
而应该当作资源来对待。”21日，省人
大代表马东宁说，大家首先要改变对
污水的看法，“事实上，污水是个宝。”

马东宁说，我省人均水资源占有
量仅334立方米，约为全国人均占有
量的1/6、世界人均占有量的1/25，多
数城镇缺水或严重缺水。

现实情况却是，一方面严重缺
水，另一方面水浪费又十分严重。比
如，市民冲厕用水大都是可饮用的自
来水，大约占生活用水的1/3；污水处
理率低，处理后形成的中水大都入河

入海，没有循环利用。
“ 我 们 忽 略 了 一 个 巨 大 的 水

源——— 污水。”一次人大代表视察活
动给马东宁很大的启发。山东昌邑的
一家企业研制了一套污水处理系统，
用污水制造沼气，沼气发电供给污水
处理，每立方污水可产生沼气0 . 4方、
发电0 . 6度；污水处理后达到中水标
准，再循环利用到生产中去，回用率
达 90%；产生的污泥经浓缩、压滤后
用来烧锅炉，实现了生产污水资源化
利用。

“这个企业的实践说明污水资源
化利用是可行的，应该尽快立法，鼓
励或用强制措施在全省推进。”马东
宁说。

本次大会上，马东宁便将这一想
法写成了议案。

“议案不像意见和建议，必须有
充分的案由和案据。”身为一名职业
律师，为提出这份议案，马东宁事前
进行了充分调研，对山东水资源利用
的现状及污水处理的技术成熟度都
进行了详细调研。记者发现，他的议
案后面还附上了《山东省城镇污水资
源化利用条例(建议稿)》。

“再不能把污水当负担”

对于目前的污水处理现状，马东
宁也有自己的看法。

马东宁说，现在普遍的做法是将
污水去污处理成可利用的中水。中水
应该说取之不尽，它无论是对破解城
市发展资源瓶颈，还是对用水大户而
言，都有着无可比拟的优势。“但到目
前为止，中水利用还是‘看上去很
美’。”马东宁分析，一个原因是家庭用
户用水量很少，经济效益上的吸引力
不够；另一个原因是，城市中水管网建
设严重滞后，使得大量中水难以输送

到用户手中。
“中水公司好比心脏，供水管网

就是血管。没有血管，再强大的心脏
也发挥不了作用。”马东宁认为，这
方面需要政府切实履行公共服务职
能，在新城区及改建城区配建中水
管网。

马东宁强调，生产的中水即使
暂时不能进入市政管网，也要避免
直排，可以输送给用水大户，或用于
城镇绿化，尽快找到一个恰当的去
处。

中水利用“看上去很美”

本报记者 高扩

在省十二届人大三次会议上，青岛代表团
孟鸣飞等22名代表联名提出了《关于制定山东
省信息网络安全保护条例》的议案，被作为议案
处理。

议案附有的法规制定建议认为，计算机信
息系统的安全保护等级应分为五个等级。等级
确定的原则、标准、各级别安全保护和管理内
容，按照国家和省有关规定执行。

很多市民会收到一些伪造成银行、公安部

门发出的诈骗短信，针对这一情况，孟鸣飞等代
表提出的法规制定建议认为，提供电子邮件和
网上短信息服务的，要具有信息群发限制措施，
防范以群发方式发送伪造的电子邮件、短信息
或者隐匿信息发送者真实标记的信息。

此外，法规制定建议还指出，任何单位或者
个人不得利用信息网络大量或者多次发送电子
邮件、短信息等，干扰他人正常生活秩序或者网
络秩序。互联网上网服务提供单位要如实登记
用户有效身份证明、上网时间等有关情况，登记
记录应当保留六十日以上。

代表议案建议制定网络安保条例

限限制制群群发发信信息息，，防防范范诈诈骗骗短短信信

“1号议案”关注污水再利用

污污水水也也是是宝宝，，应应当当作作资资源源对对待待
记者21日从省十二届人大三次会议秘书处了解到，今年的“1号议

案”是由潍坊团马东宁等10名代表提出的，题目为“关于制定《山东省城
镇污水资源化利用条例》的议案”。

本报记者 高扩

省人大代表马东宁

省人大代表孟鸣飞

农产品安全>>

监管责任方
应作调整

济宁代表团于安玲等12名代
表关于修改《山东省农产品质量安
全条例》的议案，被作为议案处理，
拟转交省人大农业与农村委员会
审议。

议案认为，国家已对食品安全
监管职能进行了合并和调整，重组
了食药监局，我省相关职能部门也
已整合完毕，现行的《山东省农产
品质量安全条例》中一些相关部门
的分工和协作内容应作相应修改。

对经检测不合格的农产品，
现行条例指出，应该向当地工商
行政管理部门报告。议案认为，应
当要求经营者立即停止销售，并
向当地食品药品监督管理和农产
品质量安全监督管理部门报告。
对农产品经营过程中发现的不合
格农产品，由县级以上人民政府
食品药品监督管理部门依法予以
处理。

本报记者 高扩

法律援助>>

可能被判无期者
应纳入援助范围

临沂代表团程萍等11名代表联
名提出关于修订《山东省法律援助
条例》的议案。省人大代表程萍21日
表示，应该尽快修订上述法律，以与
上位法更好地衔接。

现行《山东省法律援助条例》于
2007年7月27日制定。“随着经济和
社会的发展，条例规定的法律援助
门槛过高、范围较窄等一些问题显
现出来。”程萍说，新修订的刑事诉
讼法对于刑事案件的援助有了新的
规定，因此，有必要对条例进行补充
和修正。

新修订的刑事诉讼法将强制
辩护适用对象扩大至限制行为能
力人及可能被判处无期徒刑而没
有委托辩护人的情形，但现行法
律援助条例中，法援对象还未囊
括这两种情形。程萍认为，我省条
例应该尽快将这部分完善。再者，
刑事诉讼法将审理强制医疗案件
中的精神病人列为法律援助的受
援对象，我省的法规也应该尽快
修改。

本报记者 高扩

截至20日14时，大会议案组共收到代表建议、
批评和意见236件。其中，属于工业、基建、交通、财
经等方面的102件，占建议总数的43 . 23%,是数量最
多的大类。

据统计，代表通过专题调研、视察等活动提出
的议案及建议、批评和意见 1 4 9件，占总数的
52 . 28%。目前，议案组工作人员正依照有关工作程
序，紧张有序地做好代表提出议案的处理及代表
建议、批评和意见的批转交办工作。

本报记者 高扩

代表批评、建议
四成关注基建、交通
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代表所提建议、批评、意见

省人大代表于安玲

省人大代表程萍

代表所提议案
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